

S'il vous l'offrait, fidèles... Allez sur la place de la Concorde, vers le lieu où se dresse l'obélisque, c'est là que vos pères et leurs femmes, et leurs fils, et leurs filles, préférèrent le supplice à l'apostasie. Allez là et instruisez-vous.

S'il vous l'offrait, lévites... Allez à la tombe de Paul Seigneuret, le séminariste épris des attraits de la mort, celui qui tomba près de l'illustre Darboy, le passereau près de l'aigle. Sa tombe vous parlera...

S'il vous l'offrait, prêtres... Allez à la catacombe des Carmes méditer une demi-heure : vous saurez que faire.

S'il nous l'offrait, pontifes... Avec la grâce de Dieu, munis de l'exemple des martyrs anciens, munis de l'exemple des martyrs récents, munis de l'exemple des Carmélites, nous nous souviendrons du vénérable Du Lau et des deux Larocheffoucauld.

Temps singuliers, tout de même, que ceux où l'on peut, sans être soupçonné de rêverie noire, remuer ces hypothèses...

Oh oui ! si certaines prévisions se réalisaient, si ce qui advint aux Seize nous advenait, ce serait beau et bon. Ayant partagé leur sacrifice, nous demanderions à Dieu de partager leur vengeance : c'est-à-dire que nous demanderions à Dieu de nous donner la paix de l'Eglise et la grandeur de notre pays.

La paix de l'Eglise ! La grandeur de notre pays !

Messieurs, pour ces deux causes-là on verserait son sang comme on verse une goutte d'eau.

Amen, Alleluia !

Trois congrégations à supprimer, en France et ailleurs

Un journaliste écrit la boutade que voici : « Beaucoup de congrégations ont été supprimées par M. Combes ; il en est trois pourtant qu'il n'a pas chassées, et pour cause : l'une, c'est la congrégation des *Bras croisés* ; l'autre, celle des *Saules pleureurs* ; la troisième, la plus nombreuse, celle des *Bâtons dans les roues*. Quand on veut faire le bien, on se heurte, en effet, trop souvent à l'indifférence ou à l'hostilité, ou bien à des gens qui pleurent et qui, quand ils ont pleuré, ont la conscience satisfaite ; puis ils vont à leurs plaisirs, à leur cercle, à leur automobile, à leurs affaires. »